

Chronologie du développement de la Haute Lande

1974

- Sous l'impulsion de Roger DUROURE, député, une soixantaine de communes landaises et girondines s'associent pour créer le CÉLAG (Comité Économique des Landes de Gascogne).
- Objectif : réfléchir aux problématiques de développement au cœur du massif forestier.

1975

- Le CÉLAG commande au Professeur BARRÈRE (Université de Bordeaux III) un diagnostic des 10 cantons forestiers landais et girondins.
- Conclusion alarmante : « Vers le désert landais ! »

1977

- Le Préfet de Région fait établir le Schéma d'Aménagement de la Haute Lande, marquant la première apparition officielle du terme "Haute Lande".
- Le CÉLAG lance une étude sur le développement économique de ce territoire.

1978-1979

Premières aides spécifiques pour combler les retards d'équipement :

- Eau, assainissement, téléphone (EPR avance les crédits pour l'installation du téléphone automatique) ;
- Lotissements et logements ;
- Projet de développement économique : création d'une filière piscicole.

1980

- Création de l'AIRIAL (Association pour le Renouveau, l'Industrialisation et l'Aménagement de la Haute Lande).
- Premier bureau :
 - Président : Roger DUROURE (Député des Landes)
 - Membres : Henri SCOGNAMIGLIO, Raymond BRUN, Jean SANGO, Max GROSSELLE, Jean DARIEU, Jean TUCOO-CHALA.
- Définition du périmètre Haute Lande, intégré à la zone FIDAR :
 - 114 communes, réparties sur 14 cantons :
 - Landais : Gabarret, Labrit, Morcenx, Pissos, Roquefort, Sabres, Sore, Tartas-ouest.
 - Girondins : Belin-Beliet, Captieux, Villandraut, Saint-Symphorien.
 - Lot-et-Garonnais : Houeillès, Mézin.

Années 1980

- 1983 : La commune de Bernos-Beaulac rejoint l'AIRIAL.
- 1985 : Ouverture de l'annexe de l'AIRIAL à Captieux.
- 1986-1990 : Intégration de la Haute Lande dans les zonages européens :
 - Contrats de développement touristique, de revitalisation, et Ville Relais (Morcenx, Labouheyre, Roquefort).
- 1987 : Adoption de la Charte Intercommunale d'Aménagement et de Développement.
- Fin des années 1980 :
 - Premières OPAH (Opérations Programmées pour l'Amélioration de l'Habitat).
 - Départs des cantons de Tartas-ouest et Belin-Beliet de l'AIRIAL.

Années 1990 :

1990 : Adhésion des cantons de Villeneuve de Marsan et Grignols.

Mise en œuvre de l'ORAC (Opération de Restructuration de l'Artisanat et du Commerce), intégrant Bazas.

1990-2000 : Lancement des programmes européens LEADER I et LEADER II, parmi les premiers en France et Nouvelles OPAH et ORAC.

1998 : Dominique COUTIÈRE succède à Roger DUROURE à la présidence de l'AIRIAL.

1999 : Renouvellement des statuts de l'AIRIAL.

Années 2000

2000-2002 : Lancement de la démarche "Pays".

2001 : Obtention de LEADER+ parmi les 57 premiers projets nationaux.

2003 : Création du Pays des Landes de Gascogne et du GIPDL (Groupe d'Intérêt Public de Développement Local) et adoption de la Charte Pays (20 mai).

2004 : Constitution juridique du Pays (1er janvier) et signature du premier Contrat de Pays (28 octobre).

2005-2006 : Intégration du Conseil Général des Landes, du Conseil Régional d'Aquitaine et du Parc Naturel Régional des Landes de Gascogne (2005).

Renommage en GIP-ADT (Groupement d'Intérêt Public d'Aménagement et de Développement Territorial).

Années 2010 :

2012 : Création du SMHL (Syndicat Mixte de la Haute Lande), porteur du SCoT Haute Lande.

2015 : Dissolution du Pays des Landes de Gascogne.

2016 : Promotion du PETR Haute Lande (Pôle d'Équilibre Territorial et Rural).